
刘永富：

贫困人口信息会进一步精准

新华社北京
３

月
１６

日电（记者高亢
刘东凯）国务院扶贫办主任刘永富

１６

日说，精
准扶贫首先要搞清楚哪些是贫困人口、怎么
帮扶。

２０１５

年，全国范围动员了
２００

多万人在
前期工作基础上再次进行了排查，目前贫困
人口信息基本准确，今后信息会进一步精准。

刘永富在列席当天十二届全国人大四
次会议闭幕会前经过“部长通道”时说，代
表和委员们在两会期间为脱贫攻坚提出了
广泛的建议和意见， 将有益推动改进扶贫
工作。对于脱贫攻坚工作，各级政府都立了
军令状将按时保质保量完成， 都会带着感
情和责任认真落实好中央部署， 并将着力
于整合资金、精准扶贫、创新扶贫，广泛动
员全社会参与。

刘永富介绍，为了摸清贫困人口，

２０１４

年
全国动员了

１００

多万基层干部进行了建档立
卡，但因为实际困难大，这个建档立卡当时只
能说是“基本准确”，能把网建起来已经很不
容易了。“

２０１５

年我们在全国基层再动员了
２００

多万人进行回头看，把不该进去的、该进
去没有进去的，进行了调整，应该说现在基本
准确，但是我们还将进一步改进这项工作，做
到更加精准。”

王宏：

我国海洋产业发展亮点纷呈

据新华社北京
3

月
16

日电（记者华春雨
刘奕湛）列席十二届全国人大四次会议的国
家海洋局局长王宏

16

日在经过“部长通道”时
表示，我国海洋经济总量稳中有升，海洋产业
发展亮点纷呈。

他表示， 去年我国海洋生物制药业增长
速度高达

16%

以上， 海洋工程建筑业增长速
度超过

15%

， 滨海旅游业也实现了
11%

的增
长速度， 同时， 海洋产业区域聚集的特点明
显，环渤海、长三角、珠三角三大区域的海洋
生产总值占到总额的

80%

以上。

“据我们统计， 去年涉海就业人员达到
3589

万人， 而且应该还有进一步提供就业岗
位的空间。”王宏说。

他表示，下一步，国家海洋局将做好
3

方
面工作促进海洋经济发展， 包括进一步提升
对海洋经济的运行监测评估能力、 进一步丰
富促进海洋经济发展的政策工具箱、 支持沿
海地区建立各具特色的海洋经济园。

时事新闻

4
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年
3

月
17
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观全局、察大
势，议大事、谋大
计，十二届全国人
大四次会议圆满
完成各项议程，

3

月
16

日在北京胜
利闭幕。这次大会
充分发扬民主，严

格遵循法定程序，各位代表紧紧围绕“五
位一体”总体布局和“四个全面”战略布局
履职尽责、凝神聚力，再次将民主、团结、

求实、 奋进写在波澜壮阔的时代画卷上。

大会成果丰硕、催人奋进，我们对此表示
热烈祝贺！

会议充分肯定“十二五”时期我国经
济社会发展取得的重大成就和过去一年
各国家机关的工作。 代表们一致认为，政
府工作报告全面贯彻了党的十八大和十
八届三中、四中、五中全会精神，体现了以
习近平同志为总书记的党中央治国理政
新理念新思想新战略， 彰显了矢志改革、

锐意进取的使命担当， 突出了以人为本、

执政为民的民生情怀， 是一个鼓舞士气、

提振人心、求真务实、改革创新的好报告。

会议审议通过了全国人大常委会工作报
告和“两高”工作报告，审议通过了慈善法
和相关议案，为夺取全面建成小康社会决
胜阶段的伟大胜利凝聚了广泛共识、汇集
了磅礴力量。

开局重在引领，决胜贵在谋划。这次
会议审议通过了“十三五”规划纲要，以创
新、协调、绿色、开放、共享的新发展理念
为引领， 明确了经济社会发展宏伟目标、

主要任务和重大举措，集中反映了全党和
全国各族人民的智慧和共同愿望，是坚持
党的领导、人民当家作主、依法治国有机
统一的生动实践，是使党的主张通过法定
程序成为国家意志的成功典范。以“十三
五”规划纲要作为行动纲领，改革创新、奋
发进取、攻坚克难，如期全面建成小康社
会，人大必将为开创治国理政新境界作出
新的贡献。

引领经济发展新常态、推进结构性改
革、决胜全面小康，“十三五”时期，我们面
临的改革发展稳定任务之重前所未有，矛
盾风险挑战之多前所未有。 任务越重，挑
战越多，越要充分发挥人民代表大会制度
的优势，广集民智、广聚人心；越要更好发
挥法治规范和保障作用，大力弘扬法治精
神，把经济社会发展纳入法治轨道，人大
代表们重任在肩、责无旁贷。

人心齐则泰山移， 法治兴则国昌盛。

无论是发挥立法的引领和推动作用，通过
立法推动贯彻落实新发展理念，还是遵循
和把握立法规律， 深入推进科学立法、民
主立法，着力提高立法质量，以良法促进
发展、保证善治；无论是坚持问题导向，依
法行使监督职权，促进“一府两院”依法行
政、公正司法，还是紧扣党中央提出的新
发展理念、改革举措、法治要求，推动加快
形成引领经济发展新常态的体制机制，推
进结构性改革，推动“十三五”规划纲要全
面实施，全国人大和地方各级人大始终肩
负着光荣使命，承载着人民重托。坚持以

民主凝聚人心力量，以法治护航改革发展，不管形势如何复杂多变，

中国特色社会主义事业必将一路高歌，勇往直前。

人民民主是社会主义的生命。没有民主就没有社会主义，就没
有社会主义的现代化，就没有中华民族伟大复兴。健全民主制度，丰
富民主形式，必须坚持和完善人民代表大会制度，推动健全人大代
表联系人民群众的机制和平台，拓宽和畅通社情民意表达和反映渠
道，发展更加广泛、更加充分、更加健全的人民民主，使人民代表大
会制度永葆生机和活力，为中国的现代化进程凝聚不竭动力，为实
现中华民族伟大复兴的中国梦提供坚强制度保障。

实干才能跟上时代步伐，奋进才能抓住历史机遇。紧密地团结
在以习近平同志为总书记的党中央周围，牢固树立和贯彻落实新发
展理念，保持锐意创新的勇气、敢为人先的锐气、蓬勃向上的朝气，

人大定将为实现“十三五”时期经济社会发展良好开局、夺取全面建
成小康社会决胜阶段的伟大胜利作出新贡献、铸就新辉煌。

（新华社北京
3

月
16

日电）

乘浩荡东风昂扬奋进

———十二届全国人大四次会议闭幕侧记

春意融融，红旗猎猎，人民大会堂庄严
雄伟。

早晨不到
８

时， 来自四川的羌族全国人
大代表王安兰已穿上绣满羊角花的民族服
装，从驻地出发，前往人民大会堂。“收获很
大，信心很足。”

天安门广场，出席闭幕会的
２８５０

多名全
国人大代表陆续步入大会堂，行使人民赋予
的神圣权力。

十余天来， 从经济增长到民生保障，从
创新驱动到绿色发展， 代表们围绕会议主
题，畅所欲言，建言献策，向大会提交议案
４６２

件，提出建议数千条。

大会堂内，杜鹃吐蕊，生机盎然，雄壮的
进行曲在这里回响。习近平等党和国家领导
人走上主席台。

９

时，十二届全国人大四次会

议闭幕会开始。

一项项决议和决定依次提交表决，代表
们一次次郑重按下表决器。

政府工作报告以
２８１４

票高票通过。

“政府工作报告提出了八大任务，包括
加强供给侧结构性改革、 深挖国内需求潜
力、切实保障改善民生等，这些将成为

２０１６

年中国经济发展的‘航标’。”全国人大代表、

经济学家辜胜阻说。

“十三五”规划纲要以
２７７８

票高票通过。

“纲要通篇贯穿创新、协调、绿色、开放、

共享的发展理念， 顺应了经济发展新常态的
内在要求，具有很强的前瞻性和指导性，必将
引领开创中国发展新境界。” 全国人大代表、

天津市人大常委会主任肖怀远说。

计划报告、预算报告、慈善法、人大常委
会工作报告、“两高” 工作报告依次通过，掌
声一次次在会场响起。

９

时
４８

分，大会各项议程全部完成。大会
胜利闭幕。

这是一次凝心聚力的大会。

决胜全面小康，梦想越来越近，挑战也
日益复杂。 推动供给侧结构性改革， 完成
“三去一降一补”五大任务，打赢扶贫攻坚
战， 加快形成经济增长新动力， 织牢民生
“保障网”……代表们谈体会，提建议，共谋
发展之策。

从人民大会堂到代表驻地，从部长通道
到梅地亚新闻中心，民意在这里汇聚，民智
在这里升华，共识在这里凝聚。

这是一次激发信心的大会。

部署已经明确， 路径已经清晰。“我相
信，十三亿人民的智慧凝聚一起，没有过不
去的坎，没有解决不了的问题。”全国人大代
表、四川省汉源县永利乡古路村党支部书记
骆云莲说。

这是一次承前启后的大会。

今年是全面建成小康社会决胜阶段的
开局之年，推进结构性改革的攻坚之年，“十
三五” 开局之年。“如何实现新旧动能转换，

开好局，起好步，打好攻坚战，对‘十三五’目
标的实现至关重要。”全国人大代表、中国机
械工业集团副董事长石柯说。

盛会结束，征程开启。

“大会为未来规划了蓝图，指明了方向。

我们将抢占战略制高点，当好新兴产业的领
跑者。”全国人大代表、中国五冶集团有限公
司董事长程并强说。

“我们要拿出过硬的办法，打赢脱贫攻
坚战。”全国人大代表、新疆维吾尔自治区喀
什地委书记曾存说。

代表们精神振奋走出人民大会堂。大会
堂外，春风扑面，催人奋进。

（新华社北京
３

月
１６

日电）

▲3

月
16

日，第十二届全国人民代表
大会第四次会议闭幕会后， 代表走出人
民大会堂。

2016

年全国两会胜利闭幕， 代表委
员在两会期间察实情、议实策，讲实话、

出实招。会后，他们将回到各自岗位，继
续深入实际、联系群众，牢记时代重托，

共谋未来发展。

新华社记者潘昱龙摄

尚福林：

银行“债转股”还在研究中

据新华社北京
3

月
16

日电（记者吴雨
高敬）列席十二届全国人大四次会议的中
国银监会主席尚福林

16

日在经过“部长通
道”时表示，银行“债转股”仍在进一步研究
中，需要经过一系列制度设计和技术准备才
能推开。

针对部分银行探索“债转股”以化解不
良资产的问题，尚福林表示，“债转股”不像
有些媒体报道得那么简单，不是简单地把银
行债权转成股权。银行的资金来源于百姓和
企业，所以按照《商业银行法》要求，银行不
能投资于非银行类企业，不能直接持有一般
企业的股票。

“目前银行‘债转股’还在研究中，需要
经过一系列制度设计和技术准备才能推
开。”尚福林说。

在谈到金融消费者权益保护问题时，尚
福林表示，随着经济社会发展，广大居民对
金融产品和服务要求越来越高，银行也在不
断开发新产品和新服务。“但目前金融消费
者投诉最多的是金融产品销售问题，不少消
费者遇到存单变保单，对一些理财产品收益
产生争议等问题。”

向世界展示开放自信中国

———今年两会“部长通道”扫描

２０１６

年的“两会时间”，人民大会堂
北大厅“部长通道” 成为一条“新闻热
线”。

最多时达到
５００

多人的中外媒体大
军，带着全世界对中国的期待齐聚在此。

各部委负责人
４０

余人次先后在此亮相，

坦诚与媒体互动，回应民众关切，向世界
展示了更加开放自信的中国。

世界瞩目： 百米通道开启观察中国
窗口

３

月
１６

日，当国务院扶贫办主任刘永
富回答完记者的提问，他成为今年“部长
通道”上最后一位在此发声的部长。

“由于广大媒体反复要求国务院扶
贫办主任来这里和大家见面， 我们就请
刘主任来，这本是计划外的。”工作人员
向记者们介绍说。

从今年全国两会拉开帷幕的那一刻
起，“部长通道” 一次又一次汇聚起海内
外记者，吸引着世界目光。

这条位于大会堂北大厅的百米通
道，是每年全国两会召开全体会议时，国
务院各部委主要负责人进出会场的必经
之地。由于记者可在这里与部长们“亲密
接触”，捕捉到最新消息、听到权威声音，

“部长通道”的称号从此流传开来。

“巡视为何要杀回马枪”“多校划片
能否解决教育资源不均衡” ……

３

月
３

日
下午，全国政协十二届四次会议开幕前，

列席会议的中央纪委副书记、 监察部部
长黄树贤，教育部长袁贵仁等

４

位部委负
责人主动在“部长通道”发声，揭开了今
年“部长通道”的大幕。

５

日全国人大会议开幕，

７

位部长在
此亮相；

９

日，

１０

位部长在此相继发声；

１３

日， 更有
１１

位部长先后回答了
２３

个热点
问题，创下自

２００７

年“部长通道”开通以
来的最高纪录。

１６

日， 人大会议闭幕前，

又有
６

位部长在“部长通道”答问，开放力
度空前……

跑了
２０

多年中国两会的法国《阿尔
萨斯最新消息报》驻京记者梅业表示，除
了看政府工作报告和“十三五”规划纲要
草案，来“部长通道”几乎成了他今年观
察两会的最佳窗口。

“能集中时间、面对面与中国部长们
交流，简直太方便了。”

如此零距离接近部长， 让很多国内
“老记” 也大呼过瘾。“跑两会十多年了，

今年各部委负责人接受采访的频率明显
增加，部长们的回答很解渴，很接地气。”

中国教育电视台记者邹德智说。

从最初记者“追逐围堵”部长采访，

到
２００８

年起在部长和记者之间拉起隔离
线； 从

２０１０

年起指定记者邀请部长在通
道发声， 到如今更多部长主动走上通道
答疑， 百米通道开启了世界观察中国的
一扇重要窗口，也因越来越规范、有序、

高效的采访环境得到媒体和部长们的广
泛认可。

主动发声：“部长通道” 成权威发布
重地

“部长通道”年年开启，但今年变化
更多，热度更高，成为新闻发布会和记者
会之外的又一重要新闻集散地。

“今年是部长们参与度最高的一年，

更多部长愿意积极主动在通道发声。”连续
三年在“部长通道”负责现场管理的人大会
议新闻中心工作人员朱恒顺对记者说。

今年的通道上， 有的部长约定好来
通道后，为避免堵车等意外因素“爽约”，

甚至早上八点就到达北大厅； 有的部长
因时间限制未能回应记者们提出的问
题， 专门委托新闻中心工作人员联系提
问记者， 在会议结束后专门送去相关的
回复；有的部长这次没答完的问题，当场
和记者们约好下次通道再见……

在朱恒顺看来，“部长通道” 的变化
正是两会日益开放的体现。“今年在我们
工作联系过程中，有更多的部长表示，只
要记者们有要求， 愿意在列席全国人大
会议时在‘部长通道’上回答记者提问。

而且，多数部长还明确表示，记者们关心
什么，他们就会回应什么，绝不会回避所
谓‘敏感’问题。”

“部长们是主动发言，回答问题的时
间很长。”今日俄罗斯通讯社记者罗佩卓
说，他第一次来中国报道两会，感到“部
长通道”简直就是媒体挖掘“硬货”的小
型新闻发布现场。

中国日报记者杜娟表示，今年的“部

长通道”从形式到内容都有很大改变，部
长们回答问题坦率真诚， 有的还展现出
幽默的一面。提问不设禁区，对敏感问题
不回避。“我想这也是供给侧改革的体
现。”

从“被拉被堵”，到主动向前；从只言
片语，到反复沟通。百米“部长通道”上中
国政府部门“掌门人”的变化，向外界充
分展示了一个更加开放自信的中国。

“干货”问答：推动公众与政府良性
互动

“部长！网上流传的延迟退休时间表
究竟是不是真的？”

“农民进城了，农村怎么办？”

“一线城市房价暴涨， 住建部怎么
看？”

……

“火药味”十足的问题，是今年“部长
通道”最鲜明的亮点之一。记者粗略估计，

各部委“一把手”们今年在“部长通道”回
答了记者轮番抛出的近百个问题， 几乎
道道切中中国经济发展和民生要害。

“我从
２００８

年开始连续参加两会报
道，今年是‘料’给得最多的一年。”香港
凤凰卫视记者陈琳如此感慨。

问不避讳，答不避难。在“部长通道”

上， 国家安监总局局长杨焕宁回应了深
圳滑坡事故调查情况； 国家税务总局局
长王军回应了营改增进展计划； 住建部
部长陈政高回应了北上广深房价暴涨问
题……

“‘部长通道’已经成为部委回应民
生关切的重要‘发声地’。”中国传媒大学
新闻传播学部教授杨凤娇认为，部委“一
把手”从被动回应采访到主动发声，把重
要的问题拿到台面上公开讨论， 体现出
他们对媒体重视程度不断增强， 与公众
沟通的意识不断增强。

部长和记者“零距离”交流，是一种
公众与政府部门的良性互动， 有助于提
升政府的公信力， 让人们对更加开放自
信的中国充满了信心。

清华大学新闻与传播学院公共外交
研究室主任周庆安说：“在‘部长通道’这
种开放、透明的平台上，由一把手直接面
对媒体， 解决了信息发布的制度性障
碍。”

“如果还有问题，请与我局新闻办公
室联系，我不仅确保行业税负只减不增，

还会确保他们会认真回应你们的问题。”

王军走出“部长通道”时说的话，让记者
们会心一笑。

“请大家记住我的话，我一定把这位
部长再请来一次！”朱恒顺在现场的“承
诺”，赢得记者们的掌声。

周庆安表示，“部长通道” 并非第一
次，却有望成为一次标志性的正面示范，

“希望这种制度能够延续下去，推进我国
政府部门新闻信息发布的进一步制度
化。”

（参与采写：李汶羲、荣启涵）

（新华社北京
３

月
１６

日电）
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月
16

日， 第十二届全国人民代表大会
第四次会议在北京人民大会堂举行闭幕会。这
是记者在会场采访拍摄。

新华社记者杨宗友摄

□

新华社记者赵晓辉李延霞吴雨

□

新华社记者刘东凯韩洁罗沙

▲


